

令和元年第2回

# 蔵王町議会報告会 報告書

実施日：令和元年11月7日（木）・8日（金）

11日（月）・14日（木）・15日（金）

# 目 次

## 1、町政等に対する質問・意見・要望等

：町長への報告状況及び連合審査会結果を含む

○遠刈田地区	・遠刈田地区公民館	— 1—
	・小妻坂公民館	— 3—
	・七日原公民館	— 6—

○永野地区	・曲竹公民館	— 8—
	・矢附公民館	—11—
	・ふるさと文化会館	—13—

○円田地区	・東根公民館	—14—
	・北境公民館	—16—
	・円田表公民館	—19—

○平沢地区	・平沢地区公民館	—21—
	・山ノ入公民館	—25—
	・小村崎コミュニティセンター	—27—

○宮地区	・向山生活センター	—28—
	・宮地区指定避難所	—31—
	・宮司生活センター	—33—

## 2、連合審査会結果報告（令和元年12月26日付け） —35—

：各会場での要望等のうち調査が必要としたもの

## 3、議会改革評価表（令和2年1月6日付け） —41—

## 1 町政等に対する質問・意見・要望等

● 開催日 令和元年11月7日（木）

① 遠刈田地区公民館 担当：第1班

### ※決算の概要について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	宮財産区の基金の使い方について、例えば円田地区でもこの基金を使うことはできるのか。	担当議員	宮村と円田村が合併した後も、宮財産区として独立しており、他の地域で使うことはできません。現在は「宮財産区管理委員（7名）」により状況確認や監視など維持管理費を支出し、立木伐採等による収入を得ています。
2	歳入のうち町税の地区別に分析したものはないのか。	担当議員	議会には示されておりません。なお、ご意見として承ります。

### ※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
3	蔵王病院の利用者減について、今後の対応をどう考えているのか。内科は混んでいるが外科は空いている。建物が古く雨漏りもあり、見た目が悪い上に不衛生であるので、改修が必要ではないか。また、駐車場が狭いことも問題と考える。	担当議員	建替えの時期でもありますが、再建計画の話は出ておりません。病院バスを運行し、利便性を図っておりますが、高齢者の病院利用が減っており、また、若者も町外の病院を利用しているようで利用者が減少している状況です。なお、院長（外科）は往診も対応しています。雨漏りについては修繕を行っておりますが、解決できていない状況です。駐車場については、病院南側の駐車場も利用できます。
4	ジオパーク推進事業については、一般的な認識が薄いと考える。観光資源として有効なものとなり得るのか疑問であり、継続は無駄ではないか。	担当議員	ジオパーク認定は、大地の遺産を保全し、教育・観光に役立てようとするものですが、蔵王山噴火警戒をはさんで他の市町村では取り組む姿勢が見えておりません。方向性を示して判断するように議会でも指摘しています。
5	定住促進事業補助金とは何か。蔵王町は災害に強い町であり、移住・定住を推進する思い切った施策を実施してほしい。	担当議員	蔵王町に定住する目的で家を新築、購入する方への補助金で、年齢・家族構成等の条件により最大80万円が補助されるものです。町外に勤務地がある方でも対象になります。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
6	農業振興指導員については、充分な知識経験を持つ人に担当してもらうべきだ。	担当議員	町内在住で農業の知識経験を持つ人が担当しており、今後は、これまで以上に新規就農者に対して経営的な指導を行うとともにブランド振興に成果が上がるよう業務内容の検討が必要と考えています。
7	水道事業の民営化について蔵王町はどう考えているのか。民間事業者が儲かる事業とは思えず、無理があるように考える。	担当議員	民営化には様々な意見があるようですが、蔵王町では、まだ話は出ておりません。

※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
8	遠刈田の簡易水道貯水タンクの表面がとても汚れている。観光地でもあることから、適正な管理をお願いしたい。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
9	遠刈田の旅館（だいこんの花）付近だけ道路に歩道が造られたが、中途半端なものとなっている。それをもっと下、温泉街の方へ延ばしてほしい。	担当議員	国道457号の整備については県の管理する道路ですが、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
10	県道「蔵王川崎線（すずらん峠）」は早急に道路改良を進めてほしい。	担当議員	県に働きかけるように、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

② 小妻坂公民館 担当：第2班

※決算の概要について 質疑・意見等なし

※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	学校給食費の未納額はどれくらいあるのか。	担当議員	平成29年度までの過年度分で558,462円、平成30年度の現年度分で165,810円の合計13世帯・20件で724,272円です。
2	「ジオパーク推進事業を検討せよ」とは、どのようなことか。	担当議員	宮城・山形両県の関係3市3町にて、蔵王のジオパーク認定に向け事業を進めてきましたが、蔵王山の噴火警戒などで一時休止し、他市町との温度差もあり、取り組みが進展しておらず、認定に向けた今後の事業推進について検討すべきと指摘したものです。
3	ジオパークの認定を受ける、受けないではなく、今まで取り組んできた成果を利用し、交流人口の拡大や観光資源として活用してほしい。	担当議員	作成した資料などは、すばらしいものですので、今後も学校教育や交流人口の拡大につながればと考えます。

※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
4	東根地区での野焼きによる火災で、区が30万円、町が270万円を交付するとのことだが、町の270万円の支出は誰の責任なのか。町のトップの責任ではないのか、何も責任をとらないのはおかしいのではないか。	担当議員	議会でも説明を受け、質疑を行い採決によって決めたものですが、今後、二度と事故が起こらないように許可要件の点検等を十分行い、火災予防に努めるべきだと思います。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
5	統合中学校の基本計画策定業務委託とは何か。	担当議員	今回の基本計画とは、統合中学校を建設するために、開発行為の許可を県に申請するための策定業務委託です。開発許可後に土地の造成や取付道路、排水路などの整備を行い、建物本体の設計に入ることになります。

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
6	今回の台風で、小妻坂公民館に29名、他の避難所に16名、合計45名が避難したが、大雨の中、食料や布団を持参するのは大変である。遠刈田中学校に非常時の備蓄品を置いているが、学校が管理のため使えない。自主防災組織がなくても、各避難所に必要な資機材(発電機・ストーブ・毛布・食料等)の整備をお願いしたい。	担当議員 総務課	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【「避難所（学校施設を含む）の運営及び管理について」12月19日に連合審査会で調査を行い、災害時の避難所開設においては、避難所の立地条件及び建築物の安全を確認することとしており、自主避難所の開設も含め、施設管理者や行政区長等と十分連携を図るとともに、速やかな資機材の配備についても十分検討すべきであるとの指摘意見を出しました。】
7	避難所になっている公民館は、選挙のときの投票所でもあり、バリアフリーになっていない。入口の段差等で車椅子の方が入れない場合がある。また、エアコンがなく敬老会でも暑くて大変だった。公民館の改修をお願いしたい。	担当議員	施設の修繕については、150万円を限度に町の補助制度（2分の1）がありますが、あくまでも建物のみとなります。また、建物以外の設備につきましては、宝くじ助成事業を活用した一般コミュニティ助成事業があります。こちらは、地区の持ち出しがなく、100万円から250万円までの助成となっておりますが、必ず助成されるわけではありませんので、助成を希望される場合には、予め、まちづくり推進課にご相談ください。
8	幼稚園と保育所の件はどうなっているのか。	担当議員	町でも保育所で待機児童がおり、それを解消するため0歳児から2歳児までを保育所、3歳児から5歳児までを幼稚園で3年保育を行うものです。また、すべての幼稚園で延長保育を行い給食の提供も行います。さらに、保育所と幼稚園両方に預ける場合は、保育所から幼稚園までタクシーで送迎も行います。
9	えぼしスキーコースの対応で、サービスの低下が著しい。強風の時でも8時間券を販売している。シルバー料金の設定なども検討すべきである。すいせん祭りなどあまりにもひどい。一企業に町が大金を出してよいものなのか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
10	保育所と幼稚園の問題で、今回の教育民生常任委員会の採決は残念である。5月に初めて話があり、住民や保護者の声がなかなか届いていない。1箇所で0歳児から5歳児まで預かってもらえる施設を造ってほしい。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
11	永野保育所と遠刈田幼稚園のタクシー送迎の件で、どちらから乗るようになるのか。	担当議員	はじめに永野保育所に来て、タクシーで遠刈田幼稚園に行きます。幼児（0歳児から2歳児）を乗車させるためには1人につき、1人の先生がつくようになり難しいことと、タクシー会社から3歳児以上の子どもと限定されているようです。

③ 七日原集会所 担当：第3班

※決算の概要について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	国民健康保険税で大学生の分は 払われているのか。	担当議員	世帯員で住民登録があれば蔵王町で課税 され、世帯主課税で納入することになります。

※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
2	学校給食未納金については、児 <small>そうさい</small> 童手当で相殺して給食費に充て ることはできないのか。	担当議員	保護者の承諾を得て給食費に充当してい るものもあります。

※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
3	区の集会所が避難場 所になっているが、 避難場所と避難所は どういうふうに違う のか。	担当議員	避難場所は、災害が発生、または発生するおそれがある場合、その危険から逃れるため一時的に避難し、身の安全を確保する場所です。避難所は、災害により住宅に危険が予想される場合や住宅が損壊した場合など、生活の場が失われた場合に、一時的な生活の場として滞在する場所です。
4	遠刈田地区の避難所 は、小学校と中学校 で毛布や備蓄食料が あるが、七日原集会 所には何もないの で、町に準備してほ しいと頼んでいるの だがどうなっている か。	担当議員 総務課	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【「避難所（学校施設を含む）の運営及び管理について」12月19日に連合審査会で調査を行い、災害時の避難所開設においては、避難所の立地条件及び建築物の安全を確認することとしており、自主避難所の開設も含め、施設管理者や行政区長等と十分連携を図るとともに、速やかな資機材の配備についても十分検討すべきであるとの指摘意見を出しました。】

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
5	七日原集会所を避難所にするのであれば、建物の安全性は確保されているのか。	担当議員	令和元年第1回議会報告会報告書でもお知らせしておりますが、令和元年6月26日の連合審査会において、指定避難所の安全性について調査を行い、東日本大震災後の建物について、危険度判定が行われておりますが、耐震診断については、原則として新耐震基準が導入される前の昭和56年以前の建物について行われております。また、各地域の指定避難所について、安全性を確認しながら、地域住民や施設管理者のご意見等をお伺いし、必要があれば補修をしながら安全確保や周知に努めていくことにしております。さらに、蔵王町地域防災計画において、大規模な地震で避難所として使用する施設については、安全性を事前に確認してから使用する規定になっておりますので、建築に知見のある方の同行を求め、確認することにしております。
6	蔵王町でも台風被害があるのに、仙南地区や東日本の被災地区に支援をするのか。去年、蔵王町で2回集めた支援金はいくらになったのか。	担当議員	西日本豪雨災害支援金として、791,908円、北海道胆振東部地震災害支援金として727,143円の支援金があり、日本赤十字社に送金しております。また、今回の台風19号災害支援金として11月20日現在で1,328,900円の支援金が寄せられております。

## 1 町政等に対する質問・意見・要望等

● 開催日 令和元年11月8日（金）

① 曲竹公民館 担当：第1班

### ※決算の概要について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	宮財産区とはどう いうものなのか。	担当議員	旧宮村の財産（下別当、八山及び遠刈田地区の青麻山周辺の山林地帯）を管理運営するための組織です。現在は「宮財産区管理委員（7名）」により状況確認や監視など維持管理費を支出し、立木伐採等による収入を得ています。なお、この基金は宮財産区として独立しており、他の地域で使うことはできません。
2	蔵王病院は赤字経 営となっているが、 永野地区に移設す れば利用者も増え るのでないか。	担当議員	場所や老朽化の問題もあり、建替えの時期でもあります。財政の問題等で再建計画の話は出ておりません。病院バスを運行し、利便性を図っていますが、高齢者の病院利用が減っており、また、若者も町外の病院を利用しているようで利用者が減少している状況です。

### ※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
3	学校給食費の未納 は頭の痛い問題だ。 未納者は必ずしも 生活困窮者とは限 らないと聞いてい る。	担当議員	永野地区のように保護者が集金する地区は滞納はありませんが、振込制度を取っている地区的滞納率が高く、制度の改正是必要であると指摘しています。滞納者は給食費の滞納のみならず、他の積立金も滞納をしていることがあります。親の意識の問題もあるようです。集金に関しては、学校側のみに任せることではなく、教育総務課が対応すべきであると指摘しています。
4	定住促進事業について、東京か ら移住してきても蔵王町では働く 場所がない。働く場所を作り、 若い方たちが住める場所にする か、ベットタウンにするなどの戦略的政策が必要である。	担当議員	定住促進事業補助金、新規就農者に対する補助金もうまく利用しながら定住していくことが重要であると考えております。また、道路のアクセス環境をよくして通勤の利便性を高めることも必要であると考えております。

※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答	
5	大雨のため、曲竹公民館の入口が水で溢れ避難しにくい状態であった。今後、水害時の避難場所確保の観点から改善を願う。	担当議員 総務課	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【「避難所（学校施設を含む）の運営及び管理について」12月19日に連合審査会で調査を行い、災害時の避難所開設においては、避難所の立地条件及び建築物の安全を確認することとしており、自主避難所の開設も含め、施設管理者や行政区長等と十分連携を図るとともに、速やかな資機材の配備についても十分検討すべきであるとの指摘意見を出しました。】	
6	大雨の後、地域を見回ったところ、曲竹から黄金川に流れる水路、BGの前の水路が溢れていた。滝田商店から黄金川に流れる水路は溢れていないことから、これに繋ぐ新たな水路ができれば曲竹地区の水害がかなり改善されると思われる。全体の見直し改善を願う。本件は、区長より町へ提案と要望書として提出している。		担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
7	松川の1号堰堤の川上付近は川底が見えるような状態にある。近くに大規模工場があることから河床を下げる必要があるのでないか。		担当議員	県に要望するように、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
8	松川5号堰堤でBG駐車場が水害による崩れがある。	担当議員		ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
9	曲竹の神社（白九頭龍古墳）の大木（杉、もみの木）がこの台風で外側に傾いている。伐採の見積もりを業者に依頼しているので、対応願いたい。	担当議員		5月の報告会でも回答しておりますが、町は要請があれば対応を検討することですので、見積書とともに早めに町へ提出・要望願います。

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
10	タクシー利用料助成制度があることを知り、とてもよいことなので、利用を促すべきだ。	担当議員	令和元年第1回議会報告会報告書でもお知らせしておりますが、高齢者等移送用タクシー利用料助成について、該当要件を見直すとともに利用料助成の拡充を検討し、町民の周知が不足していると思われることから、行政区長や民生児童委員にも協力を求め、十分に周知すべきであるとの指摘意見を出しております。再度、町当局に伝えます。
		保 健 福 祉 課	【「高齢者等移送用タクシー利用料助成の拡充及び周知について」12月19日に連合審査会で調査を行い、高齢者等移送用タクシー利用料助成制度について、行政区長並びに民生児童委員に周知を図り、町民への周知については、広報さおう及びホームページへ掲載を行っていく。また、拡充について、今後、地域公共交通対策計画に合わせ、検討していきたいとのことでした。】

② 矢附公民館 担当：第2班

※決算の概要について 質疑・意見等なし

※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	「ジオパーク推進事業を検討せよ」とは、どのようなことなのか。	担当議員	宮城・山形両県の関係3市3町にて、蔵王のジオパーク認定に向け事業を進めてきましたが、蔵王山の噴火警戒などで一時休止し、他市町との温度差もあり、取り組みが進展しておらず、認定に向けた今後の事業推進について検討すべきと指摘したものです。
2	防火水槽未登記問題の指摘とは何か。	担当議員	今までに設置している防火水槽で、地元の方の協力をもらって設置しましたが、まだ未登記のままのものがあり、登記に係る費用も高額なことから、進んでいないこともあり指摘したものです。
3	蔵王病院が赤字であるが、地元の病院でもあり、民間以外のところをカバーしており必要な病院ではないか。	担当議員	地域住民にとって大変必要な病院です。外来患者も減っており、診療報酬の改定などにより厳しいようです。経費節減等を行い経営改善に努めており、健診や救急指定の告知などを行い、多くの町民に利用してもらうことが大事です。

※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
4	国民健康保険税の財政調整基金が多いので、国保税を下げればよいのではないか。	担当議員	国民健康保険が県統一になり、国保税額が上がったときに補填し、上らないようにするために、ある程度の基金は必要ですが、今後の県の動きも勘案しながら検討しなければならないと考えております。
5	子育て世帯などの、国保税の人数割りをなくすと良いのではないか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
6	下水道会計は今後どうなるのか。起債をして返しているのではないか。	担当議員	公会計制度の変更により、下水道会計も企業会計に変わることになります。年々公債残高は減っています。新たな下水道工事は行っておりませんが、老朽化による更新や修繕が必要になってくると思われます。

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
7	他の自治体では、給食費を無料にしているところもあるが、今回、幼稚園において主食は無料だが、副食代は有料である。副食代も町で無料にできないのか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
8	幼稚園の給食で夏休み等は弁当でもよいので、通常は給食センターで作った温かい給食を子どもたちに食べさせられないか。	担当議員	幼稚園における昼食について、学校給食共同調理場での給食提供ができないことから、保護者の負担を軽減するため外部専門業者による給食提供となったものです。

③ ふるさと文化会館 担当：第3班

※決算の概要について 質疑・意見等なし

※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	ジオパークについては、環境整備・子どもたちへの学習教材となっているが、温暖化の影響で災害が発生している状況で自然が壊されている。専門分野の方々の助言を得ながら、よりよいジオパーク費用の使い方をしてもらいたい。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
2	農業振興指導員については、どの地域に行っても農地が荒廃しており、考える時期に来ているので、十分に検討してもらいたい。	担当議員	ご意見のとおり、決算審査で指摘しております。

※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
3	蔵王地区は採草地として農地振興策を作るべきと思う。そうすれば獣も入ってこなくなり、高齢化社会にあって国の補助を頼いて採草地にしていくことの方向付けも考えてはどうか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
4	宮中学校の体育館が避難所になっているにもかかわらず、入り口のひさしが傾いている状況で、避難所に不適切ではないのか。	担当議員 教 育 総 務 課	教育委員会管理となっており、学校から修繕要望が上がっていないと対応できません。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【「避難所（学校施設を含む）の運営及び管理について」12月19日に連合審査会で調査を行い、修繕工事を発注済で今年度中に完了予定のことでした。】
5	蔵王病院統廃合で新聞にも載っていたが、現状はどうなっているのか。	担当議員	本年11月8日に蔵王病院運営委員会の研修会の講話の中で、県から説明がありましたが、国の方針も未だ示されていない状況です。
6	今回の請願で遠刈田地区に認定こども園を造ってほしいと請願し、町長にも直接要望したが、財政的にも厳しいとの返答であった。実際にどのくらいかかるのか検討したことがあるのか。	担当議員	財政面を含め、具体的な設置場所や時期等を今後十分に検討する必要があります。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

## 1 町政等に対する質問・意見・要望等

● 開催日 令和元年11月11日（月）

① 東根公民館 担当：第1班

### ※決算の概要について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	歳入の説明において、予算現額に対し、調定額の差が大きいが理由は何か。	担当議員	今回、畜産クラスター事業と小中学校エアコン設置事業が繰越明許となつことなどにより調定額が少なくなつております。
2	積立金と公債残高の差で50億円程公債費が上回っているが、類似する他町村と比較してどうなのか。健全財政といえるのか。また、公債比率の算出根拠は何か。	担当議員	実質公債費比率は、地方公共団体の財政構造の弾力性を判断するための指標のひとつで、実質公債費とは「公債費に費やした一般財源の額が標準財政規模に占める割合を表すもの」とされています。実質公債費比率が18%以上となると地方債を発行する際、県の許可が必要となり、25%を超えると財政健全化計画策定や個別外部監査が義務付けられることになります。通常、財政構造の健全性に影響を与えないためには10%を超えないことが望ましいとされております。平成30年度で蔵王町の公債比率は5.1%まで低下しており、この指標からは健全であるといえます。
3	公債現在高の土木の借入件数41件には東根区の農道の分も含まれるのか。農道の工事がストップしているが、再開し完成させてほしい。	担当議員	本件は農林水産の公債残高に含まれています。平成30年度末で6,666万円の返済残高があります。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

### ※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
4	東根区の防火水槽も登記していないものがあるが、全体でどれぐらい残っているのか。	担当議員	防火水槽は全体で81基あり、内31基が登記済で50基が未登記で残っているため、指摘したものです。

### ※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
5	東根の高速道路沿い（ボックス白石41手前）の法面の側溝は、真ん中のところで低く下がっているため、泥が溜まり、排水が悪いので改善してほしい。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
6	藪川の中に大きな石が入っているため、土手がえぐられているので補修が必要だ。藪川に泥が堆積しているので、泥上げをしてほしい。(県が調査に来ている)	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
7	統合中学校の建設場所について、土地の購入に2億4千万円の決算報告があり、今回は基本計画書策定業務委託料として1,199万円を予算化している。基本計画がないまま土地の買収を決めたのか。	担当議員	用地買収については、文部科学省による「学校建設にかかる中学校施設整備指針」で蔵王町の生徒数の規模により校舎、体育館、武道場として20,000平方メートル、その他運動場施設(野球、ソフトボール、テニスコート4面、トラック200m)を確保できる面積として20,000平方メートルが必要とされています。取得については、小中学校再編実施計画策定委員会の答申により町と教育委員会で決定されました。今回の基本計画とは、統合中学校を建設するために、開発行為の許可を県に申請するための策定業務委託です。開発許可後に土地の造成や取付道路、排水路などの整備を行い、建物本体の設計に入ることになります。
8	水田農業等を絶やさないためにも、ライスセンター等の設置を考えるべきではないか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
9	集団転作・減反政策に従い、水田所有者が田を酪農機械組合に永年貸し付けしているが、この頃は草刈も年1回ぐらいで適正に管理されておらず、荒れた状態にある。今後、どうなるのか確認してほしい。また、今後の農業政策をしっかりと立てて戦略的に田を利用してほしい。	担当議員  農 林 觀 光 課	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【「集団転作・減反政策の適正な管理について」12月19日に連合審査会で調査を行い、集団転作については、集団転作組合における作業受託者の選定や作付作物の検討のほか畦畔を含め、農地の適正な管理についても指導すべきであるとの指摘意見をだしました。】

② 北境公民館 担当：第2班

※決算の概要について 質疑・意見等なし

※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	学校給食費の未納額はどれくらいあるのか。	担当議員	平成29年度までの過年度分で558,462円、平成30年度の現年度分で165,810円の合計13世帯・20件で724,272円です。

※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
2	移住相談室が移転し、毎日やつてないようだが運営はどうになっているのか。役場庁舎内に相談室を設けたほうがよいのではないか。	担当議員	別荘協議会へ委託しており、土日祝日に対応しておりますが、平日は別荘管理事務所で対応しているようです。昨年実績相談件数は63件あり、移住につながるような案件もあるようです。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
3	今回、厚労省が発表した中で蔵王病院をなくすようだが、どうなっているのか。たしかに施設は老朽化しているし、内科の先生も定年だと聞いている。地域住民にとって大切な病院なので、今後どのように考えているのか。	担当議員	突然の発表で町でも困惑しているようです。しかし、町では住民にとって大切な病院でもあり、今後の病院運営も含め、検討しなければならないと考えております。一番は多くの町民の方に利用してもらうことが重要です。
4	統合中学校の基本計画策定委託だが、基本理念まで委託はおかしいのではないか。将来の人口や生徒数を見据えた計画になるのか、全体的な予算も出でていない中、突然、住民に示されてもどうかと思う。その都度、数字を入れた詳しい内容を、議会だよりや広報ざおうに掲載してほしい。	担当議員	まだ、議会に対して詳しい内容は示されておりませんが、教育委員会で発行している「学校再編を考えるニュース」等での全戸配付の周知や各地区説明会を開催するなど町民の皆さんへ説明を行うこととしています。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答	
5	来年度からの保育所と幼稚園の件については、待機児童解消のために大変よいことなのに途中からいろいろな点で変わっている。なぜこのようになるのか、町の説明が足りないのではないか。	担当議員	待機児童解消に向けた取り組みにより、保育所や幼稚園の体制が大きく変更になります。保護者をはじめ地域住民に説明していく中で、問題点やご意見をいただき、実現可能なものは取り入れながら保育（教育）環境の見直しを行っておりますが、ご指摘のとおり、事業実施には、多くの町民の意見を聴取する必要があります。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】	
6	東根区での、野焼きによる火災で、区が30万円、町が270万円交付することだが、町の270万円の支出は誰の責任なのか。誰も責任をとらないのはおかしいのではないか。また野焼きで同じことが発生したときはどうなるのか。	担当議員	議会でも説明を受け、質疑を行い採決によって決めたものですが、今後、二度と事故が起こらないように許可要件の点検等を十分行い、火災予防に努めるべきだと思います。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】	
7	他の市町でも人口減少により、議員の定数を減らしてきているが、蔵王町議会の15名は多すぎるのではないか。	担当議員	定数の件は、議会の中でも何回か話をしておりますが、委員会の構成などもあり、次回改選は15名で行いますが、改選後、新しい体制で定数等を検討していくことになります。	
8	今回の災害義援金だが、区長を通して区が一括で支出しているところがある。一戸ずつ集めるのはどうなのか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】	
9	社会福祉協議会の全戸加入なのはなぜなのか。窓口にいってもなかなか対応してもらえず、非常に職員の対応が悪いと聞いている。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】	

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
10	大雨のとき、円田入公民館で避難所を開設したが、夜中、課長が来て職員2名を帰宅させた。まだ避難者もおり、区長は避難者がいなくなるまで避難所運営に当たったが、避難者がまだ残っている中で、職員がいなくなるというのは町の対応がまづいのではないか。	担当議員 保健福祉課	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【「避難所（学校施設を含む）の運営及び管理について」12月19日に連合審査会で調査を行い、避難所について、保健福祉課を中心に職員を派遣し、運営にあたっているが、今後、避難者や行政区の意向を十分確認し、人命を第一に避難所運営を行っていきたい。また、避難所での職員の対応について、避難者の心に寄り添った対応を心がけていきたい。さらに、避難所の職員配置について、体調を崩される方の対応として、なるべく保健師と一般事務職員の組み合わせなどで対応していくとのことでした。】
11	昨年、藪川の河川内の土砂を撤去してもらったが、工事したところの上流側と下流側も工事をお願いしたい。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

③ 円田表公民館 担当：第3班

※決算の概要について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	公債現在高が減っていると言ふことだが、基金の積み立てと公債費のバランスでどの位だったら蔵王町としてベストな運営になるのか。	担当議員	平成30年度の決算では、経常収支比率が91.0%で若干財政構造が硬直化しておりますが、実質公債費比率は5.1%で、財政調整基金も6億3,500万円ほどになっており、概ね健全財政となっていると思います。
2	減債基金として5億1,700万円あるが、なんのために積んでいられるのか。	担当議員	償還財源として基金を作り、借入金の金利の高いものを県の許可を得て、借り換えして計画的に借金を償還しています。
3	国保の財政調整基金をあんなに貯めてどうするのか。被保険者世帯の中には生活困窮の世帯も多くあるので、保険税の値下げをするべきではないのか。議員が指摘しないのも問題である。	担当議員	国保会計は宮城県に一元化となり、蔵王町の国保税は比較的税率が低い状況にありますが、今後国保税が上がると見込まれることから、これに対応できるように積み立てを行ってきております。なお、ご意見として承ります。
4	国保税の課税で、均等割りにおいて18歳までをカウントしない方法を探っている自治体もあるようなので、町でも子育て支援と言うことで検討してみてはどうか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
5	蔵王病院の赤字解消のための経営改善を指摘しているが、ただ指摘だけでなくどういう方法を探れば赤字解消になるとか解決方法を見出さないとだめではないのか。	担当議員	ご意見として承ります。
6	ジオパークは、今の状況ではなんら進展せず、効果が期待できないのでやめたらどうなのか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答	
7	町で防災サイレンを円田地区に設置するようだが、サイレンとスピーカーは半径どの位聞こえるのか。また、携帯を持っていない人や高齢者世帯もあり、聞こえない箇所も出てくるので、どんな形で周知しようと考えているのか。	担当議員	障害物がない状態でサイレンは 1,000m、スピーカーは 500mまで聞こえるようです。また、防災サイレンスピーカーでカバーできない場合、エリアメールや緊急速報メールのほか、自主防災組織や消防団による呼びかけにより情報発信を行うことにしております。	
8	橋の名称については、区の防災マップにも記載しているが、盗難により橋の名称がわからない状況なので、プラスチック製でもいいので橋名板を作ってほしい。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】	
9	町で行政区の施設に設置している避難所看板が剥がれている状況なので、早急に改善してほしい。	担当議員 総務課	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【「避難所（学校施設を含む）の運営及び管理について」12月19日に連合審査会で調査を行い、避難所看板について、外国人にも対応した多言語化を図り、順次更新していくとのことでした。】	
10	統合中学校の建設予定地については、今回の水害被害問題もあり、どう考えているのか。	担当議員	町の説明では、1mから 3mのかさ上げをして対応し、松川については堤防工事や中洲の土砂撤去により、安全性をより確保していくことです。	
11	中学校統合による跡地については、どのような計画があるのか。跡地の有効利用を先に考えて、中学校統合建設に取り掛かるべきではないのか。	担当議員	廃校になる校舎の有効利用や管理については、まだ何も決まっておりません。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】	
12	ごみの不法投棄について、町の条例に罰則はないのか。	担当議員	町の環境保全に関する条例には罰則規定はありませんが、不法投棄は犯罪であり、刑事事件として取り扱われることになります。	

## 1 町政等に対する質問・意見・要望等

● 開催日 令和元年11月14日（木）

① 平沢地区公民館 担当：第1班

### ※決算の概要について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答	
1	蔵王病院の決算の赤字幅拡大について、診療報酬改定に起因することが大きいのか、患者数の減少による割合が大きいのか。	担当議員	高齢者の病院利用が減っており、また、若者も町外の病院を利用しているようで利用者が減少している状況です。今回の赤字幅拡大の原因は、診療報酬改定によるもののが大きいようです。	
2	国保の収入未済額分から、その後回収できる見込みはどれぐらいあるのか。	担当議員	平成29年度は2,000万円程回収しているので、同程度は回収できると考えております。議会は、全額回収に努めるべきと指摘しておりますが、なかなか難しいようです。	
3	国保税の未納額が多いが、隣接市町村と比べて蔵王町の国保税が高いことが要因である。基金が多くあるのであれば、国保税を下げるることも議会で指摘してほしい。	担当議員	議会でも指摘しているところですが、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】	
4	蔵王病院については、今後も決算状況が悪化していくのか。統合・再編の対象になっているようだがどうなっていくのか。	担当議員	今後の推移について、議会にはまだ説明がない状況です。	
5	蔵王病院を廃止した場合、刈田病院に対しての蔵王町の負担がより大きくなるはずだ。簡単に廃止すべきでない。	担当議員	地域住民にとって大変必要な病院です。外来患者も減っており、診療報酬の改定などにより厳しいようです。経費節減等を行い経営改善に努めており、健康診断や救急指定の告知などを行い、多くの町民に利用もらうことが大事です。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】	

### ※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
6	定住促進にあたり、町の職員で町外に在住する者を蔵王町に戻るように勧めてほしい。また、この事業での補助金額が少なすぎる。これでは定住化は進められない。	担当議員	職員の居住地について、議会としてその自由を制限できません。定住促進の補助金については、例えば子供が別に家を新築しても利用できます。金額等について、今後、拡大していくように提言していきます。

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
7	給食費の未納の額はいくらか。	担当議員	平成29年度までの過年度分で558,462円、平成30年度の現年度分で165,810円の合計13世帯・20件で724,272円です。集金に関しては、学校側に任せるとみではなく、教育総務課が対応すべきであることを指摘しています。
8	学校給食費を無償化にしてはどうか。そうすれば未納がなくなる。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
9	水道事業では七ヶ宿町から水を購入しているが、漏水による収入ロスもあるはずであり、その量を調べておくべきだ。	担当議員	水道管の老朽化により漏水も増えている可能性もありますが、管理はされております。現在の有収率は85.6%との報告を受けております。

#### ※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
10	えぼし高原線融雪施設への負担として2,029万円の予算追加になっているが、全体でどれぐらいの負担なのか。町にはそれに見合った利益が上がっているのか。	担当議員	えぼし高原線に関する町の負担は2,029万円をプラスすると3,400万円程度になります。スキー場経営は入り込み数の減少により赤字経営に陥っていると報告を受けており、宿泊や買物利用等、冬季誘客の観光収入に寄与するものと思われます。
11	平沢児童館から永野幼稚園への送迎バスがなくなると聞いているが、どうなるのか。	担当議員	来年度は幼保の見直しで、幼稚園児の平沢、円田地区の送迎はなくなります。
12	蔵王町でも子どもの預かり時間は午後6時までとなっているが、町外に勤務する方は間に合わない時間である。午後9時までにするとか、日曜日の受け入れや病気時の一時預かり等の対応をするような政策を取れば移住者が増えるはずだ。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
13	保育所を利用している家庭に新たな子どもができると、現在、保育所を利用している子どもが追い出される形になってしまい大変困っている母親がいる。このことについて、今後改善されると聞いているが確認願いたい。	担当議員	来年度の幼保の見直しにより、待機児童問題が解消されることからその件は改善されると思われます。

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答		
14	高齢化による運転免許証の自主返納に対する町の支援制度がない。他市町村はデマンドタクシー運用等の対応が見られる。蔵王町でも対応願いたい。	担当議員	令和元年第1回議会報告会報告書でもお知らせしておりますが、令和元年6月26日の連合審査会において、高齢者の公共交通対策及びタクシー利用料助成の拡充について調査を行い、高齢ドライバーの交通事故が社会問題となっており、高齢者の足の確保は喫緊の課題であることから、地域公共交通対策について早急に取り組むよう指摘しております。また、高齢者等移送用タクシー利用料助成について、該当要件を見直すとともに利用料助成の拡充を検討するよう指摘しております。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。		
		まちづくり推進課	【「高齢ドライバー運転免許証自主返納に伴う支援制度について」12月19日に連合審査会で調査を行い、広報ざおう8月号から10月号まで3回にわたり、町民バス(村田↔蔵王間)、路線バス(遠刈田↔大河原間)、(遠刈田↔白石間)の町内停留所と時刻表を掲載し、周知を図っている。また、令和2年1月28日に地域公共交通セミナーをございんホールを会場に開催し、地域公共交通に関する町民の意識を高めていきたい。今後、地域の特性に応じた調査研究を進め、いろいろな交通整備の手法について、行政が担う部分と地域住民が担う部分なども考慮しながら、継続していくような取り組みを考えていく。さらに、地域公共交通整備の中で、デマンドタクシーの導入ということも選択肢のひとつとして、意見交換や専門家のアドバイスをいただきながら検討していくとのことでした。】		
15	消費税の増税を機に遠刈田・仙台間の高速バスの往復利用割引券がなくなった(1,650円から2,100円になった)。これは実質的な値上げであり、仙台へ通院する等の利用者負担が大きくなるので、対応願いたい。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。	【文書により町長に報告しました。】	
16	ふるさと納税額が増えているようだが、返礼品となる特産物等もいろいろ増やす等、もっと活用すべきでないか。	担当議員	平成30年度は約1億2,000万円の寄付を受けております。インターネット検索会社2社に委託するようにしておらず、寄付が増えたようです。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。	【文書により町長に報告しました。】	
17	令和の年号になり、出産数が増えていると聞いている。来年度には0歳児～3歳児の待機児童が増えないように注視願いたい。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。	【文書により町長に報告しました。】	

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
18	今回の大雨による向山地区の被害がひどかった。ただし、黒沢尻用水は排水路ではないのに悪者にされている。今後は水害も頻繁に発生することも予想されることから、恒久的な災害対策計画を立ててほしい。	担当議員 建設課 農林 観光課	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【「向山地区の水害対策（黒沢尻用水路関係含む）について」12月19日に連合審査会で調査を行い、黒沢尻用水路の復旧事業及び再災害防止対策事業が実施されるが、今後全体的な排水計画の策定を検討すべきであるとの指摘意見を出しました。】
19	台風19号の被害で道路が各所傷んでいる。後で気がついた箇所もあるので役場でもっと調査してほしい。（鎌倉温泉、川崎に抜ける道路等）	担当議員	町も調査しておりますが、気づかない箇所の情報提供をお願いします。当初は、気づかなくても車が通って更にアスファルトが陥没することなどもありますので、その都度、ご連絡をお願いします。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

② 山ノ入公民館 担当：第2班

※決算の概要について 質疑・意見等なし

※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	ジオパーク推進事業は、最初から難しかったのではないか。他市町での積極的な取り組みが見られない。このまま経費をかけ続けるべきではない。議会からも指摘されているのに町はどうのように考えているのか。	担当議員	宮城・山形両県の関係3市3町にて、蔵王のジオパーク認定に向け事業を進めてきましたが、蔵王山の噴火警戒などで一時休止し、他市町との温度差もあり、取り組みが進展しておらず、認定に向けた今後の事業推進について検討すべきと指摘したものです。
2	税金や使用料などの滞納案件について、徴収するのに改善はあるのか。	担当議員	町民税務課の徴収対策室を中心に各課情報を共有し、滞納を減らすよう努力しているようです。現在は金融機関等での調査も行うようです。
3	防火水槽等の未登記問題は以前から指摘しているが、なかなか進まないのはなぜか。	担当議員	費用も多額であり、数も多いことから進んでいないようですが、早期解消のため指摘したものです。
4	蔵王病院の外来患者数が減っているようだが、町民にとって大切な病院であるので、今後も存続していくために改善しているのか。	担当議員	地域住民にとって大変必要な病院です。外来患者も減っており、診療報酬の改定などにより厳しいようですが、経費節減等を行い経営改善に努めています。また、健康診断や救急指定の告知などを行い、多くの町民に利用してもらうことが大事です。

※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
5	学校区の防災訓練を行っているが、蔵王町も災害に強い地域づくりが大切ではないか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
6	今回の台風19号では、山ノ入地区でも大変な災害であった。その中で、藪川の土手崩落や損壊、大木によるせき止めでの流水など様々な被害状況だった。早期の修復、改善をお願いしたい。確認できている災害場所は、町へ報告済みである。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答	
7	太陽光発電ができたための、電波障害は全然改善されていない。また調整池はあるが規模が小さいため、大雨が降るたびに溢れ、土砂も流れ出ている。改善はできないものか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。	
		まちづくり推進課 総務課 建設課	【「山ノ入地区の太陽光発電施設に係る電波障害の改善について」12月19日に連合審査会で調査を行い、電波関係の監督を行っている東北総合通信局に相談したところ、状況から太陽光発電の変圧器による電波障害と思われるが、事業者のはうで認めなければ因果関係の特定ができないということである。仮に原因が変圧器ということが特定されれば、そこから先の改善策については民事の扱いになり、東北総合通信局として指導はできないので、当事者間で交渉を進めていただくことになる。今後、一定面積以上の開発を行う場合、太陽光発電事業についても、土地利用対策委員会にかけ、事前説明を受け、電波障害が発生した場合の対応も含めて、あとで問題が生じないように指導や同意の条件を付し、進めていくとのことでした。】	
8	町で英語特区を取得し、英語教育に力を入れているようだが、子どものいない一般の世帯では何のことやらわかりにくい。どのようなことを行っているのか。	担当議員	【また、「山ノ入地区の太陽光発電施設に係る調整池の水害対策について」も12月19日に連合審査会で調査を行い、平成30年11月に調整池の管理について、事業者に照会したところ、年2回の定期点検を実施し、不具合があった場合は、その都度対応するということである。町として、災害の恐れがある場合には、事業者を通し、対応していきたいとのことでした。】	
9	古くなり破損して使用していない太陽光パネルの処理は、どのように行えばよいのか確認してほしい。	担当議員	町では児童・生徒の英語力の向上を目指し、英語に慣れ親しむような授業を行っています。英語特区を取得することで、国からの支援をいただき、外国の先生(ALT)2名を5名に、専門職(CIR)1名、英語専課教員1名で、各学校1クラス3名の先生がついた授業を行っています。子どもたちの英語力の向上はすばらしいものがあるようです。	
10	先日エコーラインに行ったところ、シャルターとトイレが改修されており、すごくきれいでよかったです。また、お釜に行ったら電動の車椅子があり大変よかったです。	担当議員	環境政策課に確認したところ、ごみの袋に入れるような小さい物は、燃やせないごみとして出してよいとのことです。大きなパネルは、設置業者やメーカーに確認してください。	
			ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】	

③ 小村崎コミュニティセンター 担当：第3班

※決算の概要について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	21世紀の田園文化創造基金とはどういうものか。	担当議員	緑豊かで活力ある蔵王の田園形成のための地域活動の強化、支援を固めるため、平成5年に設置された基金ですが、運用益が低いため現在は全く活用されておりません。

※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
2	給食費の未納金はどれくらいあるのか。また、未納の原因は何か。	担当議員	平成29年度までの過年度分で558,462円、平成30年度の現年度分で165,810円の合計13世帯・20件で724,272円です。原因として、生活困窮だけでなく、口座振替で納入されているところで未納が発生しているようです。
3	学校給食費を無料には出来ないのか。	担当議員	財政が豊かな自治体では無料なところもあるようですが、本町では、一部助成している状況です。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
4	台風19号の大雨は、蔵王町のどこの地区でも丸森町のように降ったら、大変な被害が予想される。これを契機として災害に強い町を考えていく必要がある。また、遠刈田地区からの避難道路も必要である。	担当議員	いよいよ 疣岩の県道はレーン増幅を予定しており、土浮山への避難道路の設置については、土砂崩壊危険地帯で難しいとのことでした。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
5	東根地区で水道管の破裂があり、小村崎地区が断水となつた。老朽管の改修はどのくらい進んでいるのか。	担当議員	計画的に実施しておりますが、事業費が膨大なため、なかなか進んでいない状況です。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
6	東根堤防火入れの際の火災に関連して、0.5haに対して10人の従事者が必要だが、火をつけ放しにして次に移動していったために発生したものと推察されることから、その辺の指導も必要ではないのか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

## 1 町政等に対する質問・意見・要望等

● 開催日 令和元年11月15日（金）

① 向山生活センター 担当：第1班

### ※決算の概要について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	蔵王町の財政は健全といえるのか。	担当議員	財政の健全化を示す指標はいくつかありますが、経常収支率は91%（全国平均は90%前後で推移。高いほど財政構造の硬直化が進んでいることを示す。）であり、財政の硬直化が見られますが、借金が少ないため、実質公債比率は低下している状況です。実質公債費とは、「公債費に費やした一般財源の額が標準財政規模に占める割合を表すもの」とされており、実質公債費比率が18%以上となると地方債を発行する際、県の許可が必要となり、25%を超えると財政健全化計画策定や個別外部監査が義務付けられることになります。通常、財政構造の健全性に影響を与えないためには、10%を超えないことが望ましいとされております。平成30年度で蔵王町の公債比率は5.1%まで低下しており、この指標からは健全であるといえます。
2	一般会計及び特別会計全体の収入済額が昨年と比べて4億1,700万円も減っているがその内容は何か。	担当議員	一般会計で地方交付税や国県支出金の減により約2億円、国保会計で被保険者の減少や一元化に伴う制度変更で約2億1,000万円減額しております。

### ※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
3	蔵王病院は国の「統合・再編」の対象リストに入っている。仙南地区では丸森病院との2施設が対象のようだが、議会では議論しているのか。円田地区では病院がなくなると困ると言っている。	担当議員	蔵王病院の業務改善の指摘はしておりますが、統合・再編等の話はでておりません。

### ※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
4	議会報告会への出席者が少ない。議会でも開催日近くに広報車を利用するなどして出席者を増やす工夫をしてほしい。	担当議員	チラシによる全戸配付及び町ホームページへの掲載並びに関係機関へのポスター掲示など広報に努めておりますが、今後、検討してまいります。

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答	
5	えぼし高原線への助成として3,400万円程あるようだが、民間事業者に簡単にこのような助成をすべきでない。	担当議員	冬季の観光を絶やさないためにも、町道であることから本来、町が管理すべきであると説明がありました。スキー場に続く道は町道ですが、冬季はアイスバーンによる事故が多発していました。これまで、えぼしスキー場が融雪施設の費用を負担しておりましたが、経営悪化により負担できなくなつたものです。なお、この地域には鱒の養殖場があり、道路に融雪剤の散布はできない状況です。	
6	議員の人数を減らすべきだ。人口1,000人に対し、議員1名と言われているので、11名ぐらいでよい。	担当議員	前回の議会報告会でもご意見をいたしましたが、慎重に調査・検討が必要なことから、今後とも議会内で議論されるテーマであると考えます。	
7	道の駅などを作っても町の大きな負担となるので反対だ。 我田引水の考えではいけない。 (お友達政策ではいけない)	担当議員	道の駅の設置については議会に請願が出され、検討することは必要ということから採択しましたが、その後の状況はわかりません。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 <b>【文書により町長に報告しました。】</b>	
8	今回の水害で町長の視察が遅かった。町に電話しても町長は不在であり連絡が取れなかった。災害時の対応として大変遺憾である。今回の対応として以下の対応を願う。 ①この地域の排水口（国道4号を抜けるもの）が1.5m×1.0mでは小さすぎる。さらに奥の方で狭くなっている。 ②黒沢尻用水の水門の下流の土砂が堆積している。排除してもらう必要がある。	担当議員 建設課 農林 觀光課	ご意見として承り、町当局に伝えます。  <b>【「向山地区の水害対策（黒沢尻用水路関係含む）について」12月19日に連合審査会で調査を行い、向山地区の水害対策について、黒沢尻用水路の復旧事業及び再災害防止対策事業が実施されるが、今後、全体的な排水計画の策定を検討すべきであるとの指摘意見を出しました。】</b>	
9	柵林から柴田郡境に抜ける上り道路のアスファルトが流されている。区長からも依頼しているが回答がない。生活道路があるので早めに対応願う。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。  <b>【文書により町長に報告しました。】</b>	
10	柵林の防火水槽の水が抜けており、防火水槽の役割を果たしていないので、対応願う。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えますが、区長からも総務課に申請していただくようお願いします。  <b>【文書により町長に報告しました。】</b>	

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答	
11	統合中学校の建設場所については批判が多い。土地価格が高額過ぎる。また設定価格より高く売った人がいる。役場の裏の農協選果場のあたりがよかったです。	担当議員	農協選果場周辺については、以前に検討されましたが、土地が長方形の形状のため適切ではないと判断されたようです。埋蔵文化財や土地面積などの諸条件から役場や海洋センター周辺の合計 6 カ所を候補地として選定し、最終的にございんホール西側と決定しました。土地価格について、議会には 1 平方メートルあたり一律に同一価格の 4,900 円で取得したと報告がありました。合計 49,206 m <sup>2</sup> を約 2 億 4,000 万円で取得しています。	
12	暴言を吐く議員に対し、クビにする等の対応はできないのか。	担当議員	本会議や委員会で無礼な言葉を使用したりした場合など、懲罰委員会を設置して懲罰を科すことができますが、除名（失職）は特別多数決（3 分 2 以上の出席、4 分の 3 以上の同意）が必要です。	
13	前の町長の時は、住民懇談会が開催されていた。現町長は住民と接する事がない、議会報告会の指摘事項に対しても誠意ある回答を得られていない。	担当議員	町においては、これまでの報告書でお知らせしておりますように、「議題のない懇談会は行わない」として住民懇談会を実施していないため、町への要望事項なども議会で承り、報告会終了後に内容を全て検討し、町長に報告するもの、議会で調査するものなどを確認し、調査が必要なものは連合審査会で調査し、その結果も報告書でお知らせしております。その後の状況についてもしっかりと確認してまいります。	
14	子どもは宝である。人口を増やし、いかででも財政を黒字にして次の世代にバトンタッチしたい。そうでなければ税額や各種負担金が増えるばかりだ。	担当議員	ご意見として承ります。	
15	結婚できない人に相手を紹介してくれるチャンスを与えてほしい。	担当議員	婚活事業を実施しているので参加していただきたいと思います。	
16	議会報告会の後に何か 1 つでも実行（実現）してほしい。	担当議員	報告会終了後に内容を全て検討し、町長に報告するもの、議会で調査するものなどを確認し、調査が必要なものは連合審査会で調査し、その結果も報告書でお知らせしております。その後の状況についてもしっかりと確認してまいります。	

② 宮地区指定避難所 担当：第2班

※決算の概要について 質疑・意見等なし

※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	防火水槽の未登記はどれくらいあるのか。なぜ今まで調査してこなかったのか。	担当議員	未登記件数は個人で50箇所、法人で3箇所、ほか町等所有28箇所で、その内7箇所は共有地であったり、そのままにしてほしいとの意向等でやらないところもあります。地域住民の方の協力で設置していますが、昔から地域の防火用水として使っていたところや、相続の関係、所有者の意向などで町へ移管していないところもあり、調べるのに時間がかかっているようです。
2	ジオパーク推進事業は、今後どのように進めるのか。	担当議員	宮城・山形両県の関係3市3町にて、蔵王のジオパーク認定に向け事業を進めてきましたが、蔵王山の噴火警戒などで一時休止し、他市町との温度差もあり、取り組みが進展しておらず、認定に向けた今後の事業推進について検討すべきと指摘したものです。
3	蔵王病院の未収の内容は、どうなっているのか。	担当議員	窓口未収額は339,350円です。休日診療を利用し、会計窓口が開いていないため支払いができず、平常時に支払いをされない方や入院患者で生活困窮のため支払いができないなどの理由です。

※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
4	台風19号は大変な災害をもたらし、沢内でも大きな被害があった。防火水槽に土砂が入り排水もできず、地域住民ではどうしようもないでの、早期の復旧をお願いしたい。沢内・内方地区でも農地に大きな石や土砂が入り込み個人では撤去できないところもある。取り除いた土砂はどこへ運べばよいのか、町で指定した場所はあるのか。	担当議員	町でも財政調整基金を取り崩し、緊急を要する場所の復旧等を行うようです。町内全域で被害が発生しており、復旧には時間かかるようです。なお、土砂の処理等については、町建設課にご相談ください。

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
5	今回、宮地区は、宮中学校の体育館に避難した。体育館は大雨のため雨漏りもしており、避難所ではダンボールベットの数も少なかった。寒さ対策など避難所のあり方や運営方法を検討すべきである。指定避難所から毛布や食料、機材など大雨の中移動するのは困難であった。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。
		総務課	【「避難所（学校施設を含む）の運営及び管理について」12月19日に連合審査会で調査を行い、災害時の避難所開設においては、避難所の立地条件及び建築物の安全を確認することとしており、自主避難所の開設を含め、施設管理者や行政区長等と十分連携を図るとともに、速やかな資機材の配備についても十分検討すべきであるとの指摘意見を出しました。】
6	避難所での大変さや運営、備蓄品の確認等を含め、今後の対応を検討してほしかったが、議員は誰も来なかつたことは大変問題である。	教育総務課	【また、宮中学校体育館の雨漏りについては、場所の特定が難しく、全て解消するためには屋根の全面防水加工が必要なため、予算の関係及び安全確保を考えながら年次計画により対応していきたいと考えているとのことでした。】
		担当議員	ご意見として承ります。

③ 宮司生活センター 担当：第3班

※決算の概要について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	水道事業で簡易水道事業も一緒に民営化することは、議会で議論になっているのか。	担当議員	民営化については、町の方針も示されておらず、全く議論されておりません。
2	一般会計での不納欠損額は、町税が主なものか。	担当議員	すべて町税での不納欠損額です。

※決算審査指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
3	学校給食費未納者はどういう方が多いのか。また、未納の催告はどこで行っているのか、本腰を入れて行わないとダメではないのか。	担当議員	払える能力があっても払わない人もいるようです。未納の催告は、教育総務課で行っております。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
4	ジオパーク推進事業はやめていいと思う。何でやめないのか、何のメリットがあるのか、行政が説明するべきである。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
5	蔵王病院の病床稼働率が100%近くで頑張っているので、地域医療のために行政も議会も覚悟を持ってやっていただき、存続していくべきである。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

※今後のまちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
6	スマートインターを蔵王パークシングにという話があつたが、どうなったのか。	担当議員	白石インターと村田インターから近い距離にあり、場所的にも難しいようです。
7	蔵王町のごみ収集日で振替休日（ハッピーマンデー）の月曜日は、収集していない。次の収集日は木曜日になりゴミが増えてしまって苦労しているとの声があつた。他町では月曜日に収集しているところもあるので検討してほしい。1社独占だからこうなるのか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
8	<p>防災訓練で宮司生活センターに駐車場がないため、勤労者体育センターになったが、身障者トイレは洋式だが一般のトイレは和式で高齢者には大変のようであった。</p> <p>また、ロビーのマットはボロボロの状態である。</p>	担当議員	<p>ご意見として承り、町当局に伝えます。</p> <p>【文書により町長に報告しました。】</p>

令和元年12月26日

蔵王町議会議長 佐藤長成 殿

広報広聴常任委員長 村上一郎

### 連合審査会結果報告

令和元年議会の休会中の調査を終えたので、その結果を次のとおり報告します。

#### 記

1. 調査事件 「議会報告会に伴う所管事務調査」（詳細は別紙のとおり）

2. 調査期日 令和元年12月19日（木）

3. 出席者 委員長 村上一郎 副委員長 外門清  
委員 齋藤英之 委員 佐藤敏文  
委員 松崎良一 委員 大沼昌昭  
委員 三沢茂 委員 村山一夫  
委員 葛西清 委員 加川敦  
委員 伊藤東 委員 平間武美  
委員 馬場勝彦  
委員外議長 佐藤長成

4. 職務のために出席した者

事務局長 村上惠造 書記 佐藤孝志

5. 説明のために出席した者

総務課 防災専門監 砂金毅、課長補佐 大本裕樹  
教育総務課 課長 福地実幸  
保健福祉課 課長 平間勝文  
まちづくり推進課 課長 村上正文、課長補佐 佐藤長也  
建設課 課長 佐藤耕造、参事兼課長補佐 佐藤昭彦  
技術補佐 大槻健一  
農林觀光課 課長 加藤勝彦、課長補佐 遠藤貴大  
主事 北川仁樹、農業振興指導員 日下昌宣

## 6. 調査結果

各所管課より課長等の出席を求め、「議会報告会に伴う所管事務調査」を行った結果、その内容は別紙のとおりである。

## 7. 委員会の意見

### (1) 総務課所管

① 災害時の避難所開設においては、避難所の立地条件及び建築物の安全を確認することとしており、自主避難所の開設も含め、施設管理者や行政区長等と十分連携を図るとともに、速やかな資機材の配備についても十分検討すべきである。

### (2) 建設課・農林観光課所管

① 向山地区の水害対策について、黒沢尻用水路の復旧事業及び再災害防止対策事業が実施されるが、今後全体的な排水計画の策定を検討すべきである。

### (3) 農林観光課所管

① 集団転作については、集団転作組合における作業受託者の選定や作付作物の検討のほか畦畔を含め、農地の適正な管理についても指導すべきである。

## 【別 紙】 休会中の委員会調査(連合審査会)

件 名	調 査 結 果
(総務課・教育総務課・保健福祉課) 1、避難所（学校施設を含む）の運営及び管理について	<p>(総務課)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>各避難所における資機材の配備について、全ての避難所に資機材を配備することは、費用対効果や管理の関係上、現実的でないため、町が資機材等の運搬を行うこととしているが、今後、拠点避難所への資機材の配備について検討していきたいと考えている。</li> <li>避難所看板について、外国人にも対応した多言語化を図り、順次更新していく。</li> </ul> <p>(教育総務課)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>町内の教育施設 11箇所（幼稚園 3園、小学校 5校、中学校 3校）について、全て避難所となっている。</li> <li>教育委員会単独で避難所用の備蓄倉庫を新設するのは難しいため、総務課と協議しながら防災減災対策事業を活用しながら設置を検討していきたいと考えている。</li> <li>教育施設の雨漏りについて、場所の特定が難しく、全て解消するためには屋根の全面防水加工が必要なため、予算の関係及び安全確保を考えながら年次計画により対応していきたいと考えている。</li> <li>教育施設の管理について、土・日・祝日、夜間でも避難所として開設できるようにカギの取り扱いを教育委員会と教育施設双方で保管を行い、対応することにしている。</li> </ul> <p>(保健福祉課)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>避難所について、保健福祉課を中心に職員を派遣し、運営にあたっている。</li> <li>今後、避難者や行政区の意向を十分確認し、人命を第一に避難所運営を行っていきたいと考えている。</li> <li>避難所での職員の対応について、避難者的心に寄り</li> </ul>

	<p>添った対応を心がけていきたいと考えている。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・避難所の職員配置について、体調を崩される方の対応として、なるべく保健師と一般事務職員の組み合わせなどで対応していく。</li> </ul>
(保健福祉課・まちづくり推進課)	<p>(保健福祉課)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・高齢者等移送用タクシー利用料助成制度について、行政区長並びに民生児童委員に周知を図っていく。</li> <li>・町民への周知については、広報ざおう及びホームページへ掲載を行っていく。</li> <li>・高齢者等移送用タクシー利用料助成制度の拡充について、今後、地域公共交通対策計画に合わせ、検討していきたいと考えている。</li> </ul>
1、高齢者等移送用タクシー利用料助成の拡充及び周知について	
2、高齢ドライバー運転免許証 自主返納に伴う支援制度について	<p>(まちづくり推進課)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・広報ざおう 8月号から 10月号まで3回にわたり、町民バス（村田 ⇄ 蔵王間）、路線バス（遠刈田 ⇄ 大河原間）、（遠刈田 ⇄ 白石間）の町内停留所と時刻表を掲載し、周知を図っている。</li> <li>・令和2年1月28日に地域公共交通セミナーをございんホールを開催し、地域公共交通に関する町民の意識を高めていきたい。</li> <li>・今後、地域の特性に応じた調査研究を進め、いろいろな交通整備の手法について、行政が担う部分と地域住民が担う部分なども考慮しながら、継続していけるような取り組みを考えていく。</li> <li>・地域公共交通整備の中で、デマンドタクシーの導入ということも選択肢のひとつとして、意見交換や専門家のアドバイスをいただきながら検討していく。</li> </ul>
(まちづくり推進課・総務課・建設課)	<p>(まちづくり推進課)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・電波関係の監督を行っている東北総合通信局に相談したところ、状況から太陽光発電の変圧器による電波</li> </ul>

<p>設に係る電波障害の改善について</p>	<p>障害と思われるが、事業者のほうで認めなければ因果関係の特定ができないということである。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・仮に原因が変圧器ということが特定されれば、そこから先の改善策については民事の扱いになり、東北総合通信局として指導はできないので、当事者間で交渉を進めていただくことになる。</li> <li>・今後、一定面積以上の開発を行う場合、太陽光発電事業についても、土地利用対策委員会にかけ、事前説明を受け、電波障害が発生した場合の対応も含めて、あとで問題が生じないように指導や同意の条件を付し、進めていく。</li> </ul>
<p>2、山ノ入地区の太陽光発電施設に係る調整池の水害対策について</p>	<p>(総務課・建設課)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・平成30年11月に調整池の管理について、事業者に照会したところ、年2回の定期点検を実施し、不具合があった場合はその都度対応するということである。</li> <li>・町として、災害の恐れがある場合には、事業者を通し対応していきたいと考えている。</li> </ul>
<p>(建設課・農林観光課)</p> <p>1、向山地区の水害対策（黒沢尻用水路関係含む）について</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・今回の台風19号により、特に向山地区において甚大な被害を受けており、その要因として猿田1号幹線用水路に山側に降った多量の雨水が流入したため、越水し、堤防が決壊したことにより浸水被害をもたらしたものである。</li> <li>・基本的に水路の補修は事業主である黒沢尻用水路土地改良区が行うものであるが、平成29年に締結した管理協定により、自然災害等により何らかの不測の事態が発生した場合は、蔵王町と黒沢尻用水路土地改良区が協議し、決定することになっている。</li> <li>・今回の災害は、水門を閉じていた用水路に特殊事情により多量の雨水が流入したことにより発生したことから町が全額負担し、復旧を行うものである。</li> </ul>

	<ul style="list-style-type: none"> <li>・復旧方法として、水路に流入した土砂の撤去と法面の整形、水路の崩落した箇所のブロック積と再災害防止対策事業として、L型擁壁及び盛土による嵩上げを行い、復旧に努めていきたいと考えている。</li> <li>・向山地区の水害対策について、再災害防止対策事業によりだいぶ改善されると思うが、今後、全体的な排水対策を検討する必要がある。</li> <li>・向山地区は、事業認可は取っていないが、下水道事業の雨水計画区域内であることから、今後、雨水対策事業として取り組む必要があるので、上下水道課と協議し、進めていきたいと考えている。</li> </ul>
(農林観光課)	<p>1、集団転作・減反政策の適正な管理について</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・基本的に集団転作組合というものは、集団転作組合規約を定め、集団転作を行っていくこととされている。</li> <li>・町内の集団転作組合状況について、現在、6つの集団転作組合が組織されており、連携先農業者と利用協定書に基づき、飼料作物供給契約を締結している。</li> <li>・今後の対応として、集団転作組合に対し、集団転作及び集団転作組合としての在り方について、説明会（講習会）を開催し、集団転作組合としての運営向上を図っていきたいと考えている。</li> <li>・また、適正な管理体制を維持するため、連携先農業者及び飼料作物並びに場所の選定等の見直しについて協議していきたいと考えている。</li> </ul>

蔵議運第 25 号  
令和2年1月6日

蔵王町議会議長 佐 藤 長 成 殿

蔵王町議会運営委員会  
委員長 村 山 一 夫

議会改革評価の実施結果について（報告）

このことについて、蔵王町議会評価実施要綱第3条の規定により、別紙のとおり評価しましたので報告します。

## 議会改革評価表

## 1、蔵王町議会基本条例に規定する項目の評価

(平成31年1月～令和元年12月)

番号	項目	議会基本条例 該当条文	個別評価事項	評価		進捗状況又は実績
				達成度	方向性	
1	目的	第1条				
2	議会の活動原則	第2条	住民参加	×	継続	評価期間中行使なし
			傍聴資料提供	○	継続	傍聴席の内4席に議員と同一資料備付
3	議員の活動原則	第3条	住民全体の福祉向上	○	継続	組合議員報告会による共通認識及び意見交換
4	町民参加 及び 町民との連携	第4条	会議の原則公開	○	継続	非公開・秘密会なし
			参考人制度	○	継続	教育民生・請願審査 令和元年10月9日
			公聴会制度	×	継続	評価期間中対象案件なし
			請願者趣旨説明	○	継続	令和元年9月会議・請願上程
			議員の賛否公開	○	継続	議会だよりに掲載
			議会報告会	○	継続	令和元年5月及び11月実施
5	町長と議員	第5条	一問一答	○	継続	継続実施中
			反問権	○	継続	12月会議(12/10)：一般質問
			審議会委員不就任	○	継続	企画審議会・空家等対策協議会のみ就任
6	論点情報の形成	第6条	審議資料の要求	×	継続	評価期間中要求なし
7	予算・決算政策説明資料の作成	第7条	予算決算資料の要求	○	継続	継続実施中
8	法第96条第2項の議決事項	第8条	6項目指定	○	継続	継続実施中
9	議員間の自由討議	第9条	自由討議の拡大	×	継続	評価期間中実施なし
10	委員会の運営	第10条	連合審査会	○	継続	R1.6.26及び12.19
			特別委員会	×	継続	予算・決算審査以外設置なし
11	議会図書室	第11条	図書充実及び利用拡大	×	改善	評価期間中町民・町議員の利用なし
12	議会事務局の充実	第12条	調査・法務機能強化	○	継続	H29.4月より局長補佐配置
13	議員研修の充実強化	第13条	議員研修の充実	○	継続	地方議会サミットへ2名派遣 国際文化アカデミー等議員研修へ3名派遣
			先進地視察・研究会	×	継続	評価期間中実施なし
			定期的学習会	○	継続	定例月の会議議案検討会開催
14	議会広報の充実	第14条	多様な広報手段	○	継続	議会だより(臨時号含)による広報 ホームページによる広報
15	議員定数	第15条	改正時の町民意見聴取	×	継続	評価期間中増減なし
16	議員報酬	第16条	改正時の町民意見聴取	×	継続	期末手当支給率改定
17	議員の政治倫理	第17条	倫理性の自覚	○	継続	評価期間中事案なし
18	最高規範性	第18条				
19	議会と議員の責務	第19条	法令遵守と責任の履行	○	継続	評価期間中事案なし
20	改正手続き	第20条				